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Atta.gen, is, francolín; hymen is himeneo· lichen is li.quen 
11.d ¡· . ' ' ' ' ' ' s~~~u 1 o; ie.n, ls, bazo; pecten, inis, peine, bieldo; ren, is, 

rrnon; splen, is, bazo. 
Ur, po~ masculinos: astur, furfur, turtur y vult~r. 
Astur, is, azor; fu,fur, is, salvado · turtur is tórtola• vul-

. b . ' ' ' ' lar, is, mtre. 

Us, por ~asculinos: lepus I mus, y todo compuesto de pus, 
menos lagopos q~c es fem~n~no; P?r femeninos : telus y los 
q~e hacen el gemt1vo en udts o en ults; por masculinos ó feme­
mnos : grus y sus. 

Lepas, óris, liebre; mus, muris, ratón· lag6pus Odis ave 
blanca; pie de .liebre (yerba); tellw, úris, 'tierra; ;rus, druis, 
grulla; sus, suis, cerdo. 

CUARTA DECLINACION. 

156. REGLA. - Los nombres de la cuarta declinación 
terminados en us _son masculinos, y los en u, neutros. 

* EXCEPTUANSE ! 

Por femeninos: acus, domus, idus, mtmus, pórticus y tribus. 
Aeus, ils, aguja ; domas, tl.s, casa; idu.s, u.um, idus del mes• manas, Us, 

mano; p6rticus, ús, pórtico; tribus, 'lis, tribu . , ' 

QUINTA DECLINACION. ' 

167. Los nombres de la quinta declinación s~n feme­
n(nos, m~nos dies y merídies que son masculinos ; pero 
dies en smgular es masculino ó femenino. 

158 . De los nombres indeclinables. 

REGLA PRIMERA. - Los nombres indeclinables y los 
de metales son neutros; pero chalybs, chálybis, acero, es 
masculino. 

REGLA SEGUNDA. - Los nombres que sólo se declinan 
en plural son masculinos; si terminan en i; femeninos, 
si terminan en re; y neutros, si terminan en a. 

CAPITULO II 

Suplemento it los adjetivos. 

De los adjetivos parisílabos . 

159 . Los adjetivos parisílabos de la tercera declina­
ción tienen el ablativo de singular siempre en i, el geni­
tivo de plural en ium, y en ia los casos en a del plu.ral 
neutro. 

* 160. - Esto no obstante, si los adjetivos pasan á ser 
nombres propios, hacen el ablativo en e, cómo Martiále, Mar­
cial; Juvenále, Juvenal. 

161. De los doce adjetivos de tres terminaciones de la ter­
cera declinación que se declinan como acer, solamente celer 
conserva la e delante de la r, siendo por esto imparisílabo; 
los otros la pierden, como acer, acris, acre. Además, celer hace 
célerum, en el genitivo de plural, á pesar de hacer celéria en la 
terminación neutra. 

V6lucer hace v6/ucrum en el genitivo de plural, y sólo se 
dice volúcriurn cuando se sustantiva tomando la significación 
de ave. 

De los adjetivos imparisílabos. 

162 . Los adjetivos imparisílabos tienen el ablativo de 
singular en i ó en e, el genitivo de plural en ium, y en ia 
los casos en a del plural neutro. 

* 163. Hay, sin embargo, muchos que hacen el genitivo de 
plural en um, en vez de ium, como son aquellos en que la ter­
minación del genitivo está precedida de una consonante; aun­
que los en as, ax, ix, ox, hacen el genitivo en ium, siguiendo 
la regla general. De los acabados en plex hacen en ium los 
que denotan número, y en um todos los demás. 



1611. Casi todos los adjetivos de esta clase que haeen el geni­
tivo en um no se usan en los casos en ia del plural neutro. 

165. E
0

n cuanto al ablatiYO de singular, por regla general 
hacen el ablativo en e los adjetivos imparisílabos y participios, 
cuando se usan sustantivadamcnte ó en cUusulas absolutas, 
v. g.: a· sapiénle, por el sabio¡ Giro regn~nle,. rc!nado Giro~ 
pero en cualquier otro caso lo hacen en i, prrnc1p~lmenlc ~1 

tienen el nominativo en rs, ns, ó x, v. g.: ah h6nw1e solértt, 
sapiénti, Jelici, por el nombre hábil, sabio y feliz. 

166. De los que hacen en um el genitivo de plural y gue ca­
recen de los casos en ia, unos tienen el ablativo en e y en i; y 
otros tienen sola monte una de estas dos terminaciones, á saber: 

E, l, UM. Hacen el ablativo en e ó en i, el genitivo de 
plural en u1,1, y carecen de los casos en ia del pl~1~al : .. 

1º los compuestos de sédeo que hacen el ge111ltYO en ults, 
como deses, deside, i, desidioso; 

:1~ los compuestos de /acio que hacen en fex, ficis, como 
ártifex, artijfre, i, artificial ; 

3v los compuestos de color, corpw, genus, sors, y pes(mcnos 
quádrupes), como décolor, decolóre, i, dcsc?lorido; tricórpor, 
iricórpore, i, lricorpórco ¡ dégener, degénere, i, degenerado; co1t­
sor, cons6rte, i, consorle; y álipes, alípede, i, alípedo. Además, 
los siguientes: 

Ales, a.lite, i. alado. 
Compar, cómp::iro, i, igual. 
Oi,·cs, dh-ite, i, rico. 
Inops, i(lopc, i, indi9ertú:. 
Prrepes, pra!péle, i t•tlo,. 
Perpes, pérpote, i. perpeluo. 

Redu:i, reduce, i, 

Suple:i, 1n'1plice, i, 
Trn:i, truco, i, 
Uber, úbere, i, 
Yigil, , ígile, i, 

ti que tstd tu 
1,uella. 

supliearik. 
fero:.. 
ffrlil. 
uigilanle . 

Par, paris ~s regular y ?ace_ ~n el ablali,·o pare ó pori, en el ~cnifüo 
párium, y paria en la term10ac1on neutra; pero compar 'f. sus detn~ com­
puestos carecen de los casos en ia y ~cnen en um el gcn1tno de plural. El 
ablati,·o pare sblo se ~1!a como sus~ntiYo. . . . . . 

Vetus hace el ahlab,·o en e ó en I y el gen1l!,·o en um, y es el unico adJe­
fo·o cali6cafüo que en la tercera declinación hace los casos del plural neu• 
tro en a, en ,·cz. do hacerlos en ia. 

· E. - IJM. Hacen el ablativo en e, el genitivo de plural 
en um, y carecen de los casos· en ia del plural nc_utro, lo~~s 
los acabados en ceps, cipis, como párliceps, particLpe, parllc1-
panle, y ade111ás los siguienlcs: 
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Bipes, bípede, biptdo. 
Ca!lebs, c.el1l:1e1 ¡;¿fibe. 
Cicur, cicure, man,o. 
Compos, cómpotc, dueiío. 
Comes, cómite, compañero. 
Creles, OO!l"1te, celesle. 
Exlu, é:dege, ilegal. 
Hospes, hóspi~. liospedador. 

lmpo&, impote, falto, 
lndex, índice, 1ndu:ador 
Impúber, implibere, impUbtr. 
Pubes ó pubcr, púhcre, ptlber. 
Pauper, páupere, pobre, 
Senex, sene, anciano . 
Sospes, sóspite, sano 11alll(}, 
Supérstcs, supérstite, sobrtvivierite. 

l. - U~1. Alemor, mémoris, el que recuerda é immemor 
imrnémoris el que olvida, hacen el ablativo en i, ~l genitivo d; 
plural en um, y no tienen los casos en ia del plural neutro. 
Carecen además de los casos en ibus, lo mismo que dégener, 
compos y redux. 

E, I, UM, IA. - E, U", IA . - !, UM, IA . Hacen el 
ablativo e~ e ? en i: hebes, hébete, i, obtuso, y /ócuples, 
locupléte, ,, nco; en e lo hace quadrupes, quadrúpede, 
cuadrúpedo; y en i, /eres, téreli, redondo, y los com­
puestos de caput que hacen el genitivo en ípitis, como 
anceps, ancípiti, ambiguo; prreceps, prrecípili, precipitado. 

Todos estos hacen el genitivo de plural en um, ( aun­
que lócuples hace también locuplélium), y tienen en ia los 
casos del plural neutro, si bien hebétia, terétia y quadru­
péd,a no son de mu y buena latinidad. 

Del comparativo y superlativo. 

167. El comparativo latino se forma añadiendo or y 
us al caso en i del positivo ; y añadiéndole ssimus se 
fo~ma el superlativo, v. g.: docti, dóctior doclius, doctí­
ssimus. 

168. Esta regla tiene algunas excepciones, á saber: 
1' Los compuestos de voto, dico y Jacio acabados en 

volus, dicus, y ficus, hacen el comparativo en enlior y el 
superlativo en enlissimus, v. g. : 

POSJTl\'O. 

Bené,·01111, benévolo. 
Malédicus, malditiertle. 
Bené6cus, bentfico. 

COMPARATl\'0, 

bene1·oléntior, 
maledicénlior, 
bcneficinlior, 

SUPERLATIVO. 

hene\'olentissinrns, 
rualedicenlía~i mu!. 
bene6cenliuimu,. 

8 



2• En los adjetivos terminados en er se forma el super­
lativo añadiendo rimus al positivo, como de pulcher, 
pulchérrimus, hermosísimo; de céleber, celebérrimus, 
celebérrimo. . . 

3' Los adjetivos en lis hacen el superlativo en ss,mus, 
como utilíssimus, utilísimo ; pero ~uchos carecen de 
superlativo, como civílis, civil; regális, real, etc._; y, __ ad~­
más, hay siete que lo hacen cambiando la termmac1on is 
en lirnus, á saber : 

POSITIVO, SUPERLATf\'0, 

Facilis, fdcil, fa.cillimus. 
Oimcilis, dificil, difficillimus. 
Grácilfü, dtfgado, gra.cíllimus. 
llúmilis, humilde, humillimus. 

POSITI\'0, SUPERLATIVO. 

. . . \ imbecillimus. 
lmhecillis, imbécil, im~ec,il~issiwus. 
Símilis, stmejantti ~lli~~­
Di.ssíuUfu, dueme¡antt, diss1!llllliwus. 

4 • Son irregulares en el superlativo los siguientes : 

POSITIVO, 

Deder, dU.rlro, 
Extcr, u:ttrior, E:r.l.erus, 
lnfer, inferior, Inlerus, 

Matúrus, maduro, 

Noquam, malvado, 

Poster, 1 posterior, 
Pósterus, l 
Prosper, j prósptro, 
Prósperus, 
Super, \ superior, 
SU.perus, l 
Sinlster, si_ni;slro, 
Vetus, Vll)O, 

CO)IPARATIVO, 

dext.érior, 

ext.érior, 

inferior, 

rnahirior, 

néquior, 

postérior, 

pl'O!!périor, 

aupérior, 

sinist.érior, 
velérior, 

SUPERLATIYO, 

déxtimu1. 

1 
extrémus. 
érlimus. 

l infimus. 
imus. 

\ maturissimus. 
l malúrrimus. 

nequissimus. 

l po:;U'émus. 
póstumus. 

prospérrinms. 

suprémus. 
summus. 
sinístimus. 
vet.6rrimus. 

5• Son irregulares en el comparativo y en el superlativo 
los siguien les : 

POSITH'O. 

Bonu.i,, 
Malus, 
Magnu&, 
Par..-us, 
Y.ulti, m, a, 

bueno, 
malo, 
grande, 
pequeño, 
much()s, 

COMPA.RA.TH'O. 

mélior, 
pcjor, 
major, 
minor, 
piures, a, ium, 

Plaru, m. r. plura, n. y su compueslo 
pluriam en el genitho de plural. 

eompltires, 

SUPERLATIVO . 

óptimus, 
péssimus. 
m.iximus. 
minimus. 
phirimi, a,, a. 

hacen ptririam y com 
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6• Algunos comparativos y superlativos carecen de 
positivo, y se derivan de alguna preposición ó adverbio, 
ó de algún adjetivo griego de significación análoga, v.g.: 

COMPARATIVO. 
SUPF.RLATIVO. 

R.UZ. 

Citra, 
De, 
In, 
Ocys, 
Prm, 
Propc, 
Ultra, 

· citérior, 
dctérior, 
intérior, 
ócior, 
prior, 
própior, 
ultérior, 

citerior, tk inds acd, 
dtluior, tk ptor e11lidad, 
interior, tk mds adentro, 
mds veloz, 

dtimus. 
detérrimus. 
íntimus. 
odssimus. 

el primero de dos, 
mds cercano, 

primus, el primero de lodos. 
prórimus. 

allerior, de mds alld, Ultimus, 

7• Carecen de comparativo los siguientes: 

SUPERLAT1''0. POSJTl\'0, SUPERJ.ATH'O, 

juriscon- jurisconsul- [nyjf;us, disgustado, invitlssimus, sullo, tissimus. Méritus, digno, meritíssimus, falso, (alsis~imus, NoYus, nueoo, noYissimus. fiel, fidissimus, Núpcrus, reciente, nupérrimus. inclilo, inclitiasimus. Sacer, sagrado, aacérrimus. 

8• Carecen de superlativo los siguientes : 

COMPARATl'fO, 

Ater, negro, atrior. 
AdoMscens, adolescente, adolescénlior. 
-A.lacer, alegre, alácrior. 
C1.h-us, ealvo, c.ih-ior, 
Caicus, eiego, c.eeior, 
Credihilis, creible, credibtlior. 
Flurus, suelto, 0úxior. 
Jtivenis, joven, júnior. 

POSJTIYO. CO)IPAll.ATIVO, 

Liccm, licencioso, licentior. 
Lon~nc1uus, lejano, longinquior. 
~fed1ócris, medi~rt, medióerior. 
Proclh-is, proclive, proclivior. 
Propioquus, propincuo, propinquior. 
Scnex. tiie;o, sénior. 
Satur, harto, satúrior. 
Supinus, supino, supinior. 

Carecen de comparativo y superlativo los siguien-

1º Todos los adjetivos determinativos, como hic, meus, 
unus, secúndus. 

2' Los adjetivos terminados en us que antes de la 
terminación tienen otra vocal, corno argénteus; pero se 
exceptúan assiduíssimus, de assíduus; exiguíssimus, de 
ea:íguus; piíssim11.S, de pius; strenuíssim,is, de strénuas; 

todos aquellos en que la vocal que precede á la termi-



nación es la u formando sílaba con la q, como antiquís­

simus, de antíquus. 
3° Los diminutivos y gentilicios, y todos los que deno­

tan tiempo, extensión, peso, materia, ó pertenencia, como 
párvulus, románus. cubitális, unciális, áureus, consuláris. 

4° Los participios en rus 6 en dus. como amattírus, 
le9éndu.1 ; los verbales en tivus y en bundus, como fugi­
tívus, errabúndus; y los terminados en orus, onus, é inus, 
como canórus, disson!J,S, marinus; pero vidnus hace vicí­
nior ; y divínus, divínio,· y dwinlssimus. 

5° Los derivados de capio.Jacio.Jero gero, lego, vomo, 
y voro, terminados respectivamente en ceps,fex,Jer, ger, 
legas, vomus, y vorus, como párticeps, ártifex, sígnifer. 
lániger, sacrílegus, ignívomus y carnívorus. 

6° Los que significan una cualidad en su más alto 
grado, como omnípotens, imménsus. 

169 . A los adjetivos que carecen de comparativo 6 
superlativo, pudiendo por su significado tenerlos, se les 
suple el comparativo con el adverbio magis, y el super­
lativo con maxime 6 valde, v. g.: magis árduus, más 
arduo; valde 6 máxíme árduus, muy arduo. 

Súplese también el superlativo anteponiendo al adje­
tivo las partículas per, prre, perquam, 6 qu4.n; v. g. : 
percárus, carísimo: perdif!ícilis, muy difícil; prmdíves, 
riquísimo; perquam gravis, muy grave; quam magnus, 

grandísimo. 

*_qo. Cuando se quiere dar mayor fuer1.a al superlativo se 
le aitade una cualquiera de las expresiones unus 6mnium, quam, 
long(, multci, vel, v. g.: dícese que Arístides fué el más ju!,lO 
de todos los Atenienses, A rístides unus 6mnium juslissimus Juisse 
lráditur; sumamente cruel, quam sreuíssimus; extremadamente 

audaz, longe audacissimus. 
El superlativo adquiere todavía más fuerza precedido de 

quam y el verbo possum, v. g. : quam pótui máximis itinérilius 
ad Amánum e:rércitum duxi, conduje al ejército á marclias for-
zadas hasta el Amano. · 
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De los adjetivos numerales. 

'7 I. . Los numerales cardinales responden ' l gunta , t ? " a pre-
G quo . e cuántos ? y son todos indeclinables 

excepto los tres primeros y los que d t ' . eno an centenas • 
pero centum es mdeclinable. ' 
de \ºosn que denotan cente_nas se declinan como el plural 

us, v. g. : ?ucent,, re, a: unus se declina como 
bo~us, pero el gemt1vo de singular es uníus, y el dativo 
u_m, para los tres géneros : duo y tres se declinan 
sigue: como 

Declinación de ouo. 

Nom. Duo, dure, duo. 
Gen •. Duórum, duárum, duórum. 
Dat. Duóbus, du:íbus, duóbus. 
Ac. Duos 6 duo, duas, duo. 
Ab. Duóbus, duábus, du6bus ( 1 ). 

Declinación de TRES 
' 

TRIA . 

Nom. Tres, m. f. tria. n. 
Gen. Trium, lrium. 
Dat . Tribus, tribus. 
Ac. Tres, tria. 
Ab. Tribus, tribus (2). 

. 172. Los numerales ordinales responden á la pre•unta 
<, q_uotus, a, um ? e cuál en la série? e en qué lugar? en 

- que orden ? y se declinan todos como bonus e , a, um. 

( 1) En el genitivo &e I t h" --Ambo re o l d cmp ea _nm ien duum par los tres géneros 

( 
' ' , c>s, os, ambos oambosdd d r · 2) EL snstantiYo millia • d. l' . os, se ee man en todo como auo 

her_: millia, millium, millib~~. s~ \~ª como 1.a t.ermin~cion ?eutra tria, á sa'. 
eqimalrnto cn~tellano, su com gn ca un mili?~; Y llene s1<'mpre, como su 
millar de ~oldados. plemento en gcnihrn; ". g.: millia mililum, un 

8. 
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173. Los numerales distributivos responden ú la pre­
gunta ¿ quoténi, re, a?¿ cuántos i, la Yez? é cuán.tos cada 
uno? y se declinan como el plural de bonus; pero en el 
genitivo masculino y neutro se usa más la forma sinco­
pada en um, como denum, en vez de rlenórum, aunque 
sínguli hace siempre singulórum. 

17/1. La lengua latina, para dencl\ar número, se sirre, 
también de ciertos adverbios llamados adverbios numerales, 
como semel, bis, ter, etc., que corresponden á las expre­
siones castellanas una vez; dos veces, tres veces, ele. 

De la numeración latina. 

175. En castellano se expresan los números compues­
tos poniendo siempre el mayor antes que el menor y 
entre ellos la conjunción y, la cual puede suprimirse desde 
ciento en adelante. Así decimos: treinta y cuatro, se­
senta y ocho, doscientos cuarenta. 

En latín el número compuesto se expresa poniendo 
primero el mayor 6 el menor indistintamente antes de 
llegar á ciento

1 
y la conjunción el entre ellos en los 

números anteriores á veinte cuando el número mayor 
está primero, y desde veinte en adelante cuando el pri­
mero es el número menor. Así, decimos: decem el tres 
ó trédecim, trece; tres et viginti 6 viginti tres, veinte y 
tres. 

Los dos últimos números de cada decena se expresan 
más comunmente anteponiendo al nombre de la decena 

• inmediata las expresiones ,mde y duode, que significan 
uno quitado de y dos güitado de, v. g.: doo'det•igínti, 
diez y ocho; undevigínti, diez y nueve; pero también 
podría decirse decem el ocio y decem et novem. 

Desde ciento en adelante todos los números se expresan 
como en castellano, y se expresa ó no la conjunción et; 
pero nunca se expresa dos veces en el mismo numeral, 
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v. g.: centum vigínti ó cenlum el vigínti, ciento veinte· 
duo míllia ( et) trecénti guadragínta, dos mil tresciento; 
cuarenta ( 1 ). 

Es!3s regla~ son aplicahles á los cardinales, ordinales y distribufü·os, v 
tamlnén á los ad,,erbios numerales. " 

( 1) Las cifras de los romanos erran las lrtcaS I = 1 , V = 5, X = 1 .>, 
L= 5o, C= 100, D=5oo, M= 1000. 

La I, X, C )' M, podian repetirse hasta cuatro ,·eces, y enlonccs la suma 
de sus valores expresaba el valor total, v, g.: XXX= 3o. 

Una le~ra antes de otra ~iayor le quitaba, y después de ella le aumentaba 
?n valor igual _al suyo; y s1 est~ba entre dos wayores, se consideraba adscrita 
a la segunda,,. g.: lX.=9, XI= 11, XIX= 19. 

,Cuando se qucria ei:pre~ar nrios millares, ha.ciase preceder In M de un 
numero menor con un punto, ó se ponía una raya en,;ima del número menor ,,. f: V =5 ooo, C. M = 100000. ' 
, '.n lugar de _D. podía eseribiNe 1:) = 500, y cada :::> que se :igregaba 111ul­

tiphcaha ~r diez. v, g.: I:::> = 500, l'J'J = 5 ooo, l'J:):) = 5o ooo; números 
que _se du~hcahan poniendo antes de la I L,ntas cees no in"ertidas cnanlas eran 
hs mverlidas que babia después v g: CI'J = 1 ooo CCI"'...., - ,o ooo 
CCCI'J::>::> = 100'000. ' ' ' ._,.., - ' 



NUMERALES LATINOS 
176. ?1liMERALES LA TI?1OS 

CIFRAS 

ARAfllGAS NüHEROS CARDINALES ?jüMERALES OROl!ULES 
SUlll'!RALES DISTRIBUTIVOS ADVF.RBIOS NUlUIRALBS CIFRAS ROl,lA;';U 

L unus, a llm, primus, a, um. ,. duo, ru o. secúndus, a um, 
3. tres, tria. tedius, o., um . 
4. quatuor, quartus, ele 
5. quinque. quintus. 
6. sex. sextus. 
7· septem. séptimus. 
8. octo. oct..hus. 
g. novem, nonus. 

'º· decem. décimus, a, um, 

~in9uli, ro, a. semel. l. 
bis. Il. bim, re, a. 
te,. !II . . 

terni [d trini], ai, a. 
IV. qu~~rni, ele. quater. 
v. qu1?1. q~i.nquies. 
VI. seues. sem. 

sépties . VIL septéni. Vlll. octóni. ócties. 
noveni. nóvies, IX. 

". úndecim. undécimus, 

"· duódecim. duodécimus. 
,3. trédecim (6 decem et tres). tértius (a, um) décim us (a, um), 
,4. qua tuórdecim ( ó clecem etq ualuo r) . quarhts décimus. 
,5. quínclecim (ó decell) et quinque). quintus décimns. 
,6. séxdecim (ó clecem et sex). sextus décimus. 
'7· septémdecim (ó decem et septem). séptimus décimus, 
,8. decem et ocro ( ó duode,·igínti). oc~,·us décimus (6 duodevicó-

s1mus. 
'9· decem et nornm ( ó undeviginti). nonus décimus (ó undevicési-

mus). 

deni, re, décies. x. .. 
undécies. XL undéni. 
duodécies. XII . duodéni. 

terni deni. terdécies [d tredécie,]. XIII . 
quatérni deni. quaterdécies. XIV. 

qµindécies. XV. quini deni. . 
sedécies. XVI. seni deni. 
septiesdéc:es. XVII. septeni de_ni. . . XVIII. oct.óni dem (ó duodev1cén,]. duodevicies . 

novéni deoi fó unde,,icéniJ. undevicies. XIX. 

'º· vigínti, vicésimus, a um. 
"- unus et viginti (d viginti unus). unus et vicésimus (6 vicésimus 

unus). 
3o. triginta. tricésimus, 
4o. quadraglnta. quadragésimus. 

'º· quinquaginta. quinq,u?gésimus. 
60. sexagínta. sexages1mus. 

r septuaginta. septuagésimus. 
o. octoginta. octogé~i?1us. 

90. nonagínta. nonages1mus. 

vicéni, re, a. vicies. XX. 
. 

·ácéni singuli. vicies semel. XXI. 
tricies. XXX. tricéoi. 
quadr:\gies. XL. quadragéni. L.' 

quinq~~gén:. quinquágies. 
LX. sexfigies. sexagem. 

septu:lgies. LXX. septuagéni. 
octógies. LXXX. 

octogé?i: 
nonágics. XC. nonagem. 

100, centum. centésimus, a, um. 
IOJ. centum et unus (d centum unus). centesimus primus. 
200. ducénti, .n, a. ducenlesimus. 
300. trecénti, re, a. trecent06imus, 
400. quadringénli, ro, .. quadringentésimus. 
500. quingénti, ro, ,. quingentésimus. 
600. sexcénti, re, a. sexcentésimus. 

¡"º· septingénti , re, a. septingentésimus. 
OO. octingénti, m, a. octingent.ésimus. 

900. nongénti, re, .. nongenlésimns. 

cenleni, re, a. cénties c. 
centéni singuli. cénties semel. CL 

ducénties. ce. ducéni. 
trécenties, CCC. trecéni. 

qu?dr~n~éni. quadringénties. cccc. 
quingénlics. D ó 18. 

qum_g~m. 
sexcónties. DC d 18C. sexccm. 
septingénties. DCC ó 18CC. 

septingéni. 
octingénties. DCCC ó l~CCC. 

odingéni. DCCCC. noogéni. nongénlies. 

I.000 mille. millésimus, a, uro. 
:i-.ooo duo míllia. bis millésimus. 
5.ooo J°inque millia. rúnquies millésimus. 

10.000 eccm millia. écies mi!lésimus. 
100.000 centum millia. cénties millésimus. 
500.000 ringénta millia. quingénties millésimus. 

1,000.000. écies ccntum millia millies millésimns. 

singula míllia. míllies. M ó Cl8. 

bina millia. bis millies. MM ó 810 CIO. 

J°ina míllia. rinquies millies. 100. 
ceno. ena rnillia. écies mi\lies. 
CCCIOOO. centena millia. cénties míllics. 

]uingéna millia. . Juingénties míllies. 10000. 
écies centéna mi\ha, écies cént.ies millies. CCCCI0008. 
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* 177. Modo de reducir las fechas usuales 
á las latinas. 

Para reducir fechas usuales á fechas latinas se tendrá 
presente que las calendas terminaban el día 1•, las nonas 
el 5, y los idus el 13; excepto en los meses de Marzo, 
Mayo, Julio y Octubre en que las nonas terminaban el 7, 
y los idus el 15. 

Según esto, todas las fechas castellanas posteriores al 
día primero serán non.as hasta el día en que finalizaban 
las nonas ; las posteriores al dia de las nonas serán idus 
hasta el día en que finafüaban los idus ; y las posteriores 
á los idus serán calendas hasta el día primero del mes 
siguiente. 

Para reducir, pues, la fecha castellana á la latina se 
añade I al número de la fecha en que caen las nonas ó los 
idus, si es nonas ó idus lo que se busca ; ó se añade 2 al 
número de días que tiene el mes, si lo que se busca son 
calendas; de esta suma se resta el n,,mero de la fecha cas­
tellana, y se tendrá la fecha latina. Las nonas é idus siem­
pre pertenecen al mismo mes que la fecha castellana; y 
las calendas, al mes siguiente. Ejemplos: 

19 de Febrero, Febrero tieae 28 días, 28+2=30; 30-19=XI Ka!. ).fnrt. 
3 de Febrero, Las nonas son el 5, 5+1= 6; 6- 3=III Non, Febr. 
9deDiciembre,L09 idus son el 1,t 13+1=14; 14- o=V lclus. Decemb. 
2 de Julio, Las nonlll! son el 7, 7+1= 8; 8- 2=YI Non. Jul. 

JO de Octubre, Los idus son el 15, 15+1=16; 16-,o=YI Idus, Oct. 

En los años bisiestos las reducciones de fechas en el 
mes de Febrero se hacen considerándolo de 29 días en 
todas las fechas comprendidas desde el 29 hasta el 25 
inclusive; y de 28 días, desde el 23 hasta el idus. El 24 
se considera igual fecha que el 25, ó sea bis sexto kaléndas 
Mártias. Ejemplo: 

27 do Febrero, 29+2=31; 31-27=IY Cal. ,1nrt. 
20 do Febrero, 28 + ~ = 3o; 3o - .20 = X Cal. ,forL. 

- 143 -

• 178. Modo de reducir fechas latinas á las usuales. 

Para reducir fechas latinas á las usuales, se añade I al 
número con que se expresa la fecha de las .nonas ó los 
idus, si la fecha está en nonas ó idus; ó se· añade 2 al 
número de diías que cuenta el mes anterior, si la fecha está 
en calendas; de esta suma se resta el número de la fecha 
latina, y con esto se tendrá la fecha ~sual. 

Si la fecha latina está en nonas ó idus, la fecha caste­
llana pertenecerá al mismo mes que la latina; pero si la 
fecha latina estuviere en kalendas. la fecha castellana 
pertenecerá al mes anterior. Ejemplos: 
XII Kal, Febr. Enero tiene 3, d.íu, 31+2=33, 33-12=21 de En~ro. 
Jll Non, Ser,t. Las nona!!I son el 5, 5+1= 6, 6-- 3= 3 de Set,embre. 
VU Idus, Fe >r. Lo9 idus son el 13, 13+1=16. 14- 7= 7 de Febrero, 
VI Non, Oct. Las nona~ son el 7, 7+1= 8, 8- 6= 2 de Oc~ubre. 
VII Idus, Jul. Los idus son el 15, 15+1=16, 16- 7= 9 de Julio. 

• De los adjetivos demostrativos. 

179. Los demostrativos latinos son: hic, iste, ille, is, idem, 
ipse. , 

A /tic, hrec, hoc, se le aíiade frecuentemente la parhcu.la ce 
para darle más fuerza, y la misma e de hic no es más ~ue un 
resto de esta partícula, pues primitivamente se decía /u-e~. 

En las interroCYaciones Ia partícula ce que se añade á /uc se 
o 1 . . convierte en cine y las formas más usadas son as s1gmentes: 

Sing. :.'fom. hiccine, ha?cClne, h6c~ine. Ac. húrtccine, hánccine, 
hóccine. Ah. hóccine, háccille, hóccine. Plur. Neutro. Nom. y 
Ac. lu.eccíne. 

En los autores antiguos encuéntrase también unida la Pª:· 
tícula ce á los adjetivos iste, il/e; pero pierde la e, y la termi­
nación del adjetivo se halla ligeramente alterada, v. g.: 

Sing. Nom. istic, istrec, istuc. Nom. illic, illroc, illuc. 
Ac. istunc, istanc, istuc. Ac. illunc, illa.r;¡.c, illuc. 
Ab. istoc, istac, istuc. Ab. illoc, illac, illoc. 

P/ur. Nom. y Ac. istrec. Nom. y Ac. illrec. 

Ecce, he aquí, y en, he allí, se e~cuentra_n comb~nados, en 
los autores cómicos, con los acusalivos de lS y de ,lle, y con 
el nominativo ea, r. g.: ellurn, ellam, por en illum, en illam; 



eccíllum, eccillam, eccillud, por ecce illum, ecce illam, ecce illud; 
eccum, eccam., eccos, eccas, por ecce eull1 , ecce eam, ecce eos, ecce 
eas ; y ecca, por ecce ea. . . . . 

También se encuentran las formas anticuadas: olli, por illt; 
ollis, por illis; ipsus, por ipse ; illi, il~re, por ill~us ; isti, isú:e, 
por istius; hre, istre, ill;:e, ere, en el dahvo femenmo, en vez de 
huic, isti, illi, ei; ibus y eabus, por iis, etc,; pero estas forma no 
deben imitarse. El superlativo ipsissimus, que también se 
encuentra, corresponde á nuestro castellano mismísimo. 

* De los adjetivos relativos. 

180. El relativo qui tiene, en el dativo y ablativo de 
plural, la forma queis, además de quibus. 

Encuéntrase también, en el ablativo de singular, la 
forma qui,- invariable en todos los números y géneros; 
pero comunmente se considera como adverbio. 

181. El interrogativo quis no tiene la forma queis para 
el dativo y ablativo de plural; pero tiene la doble forma 
quis ó qui en el nominativo masculino de singular, y quod 
ó quid en la terminación neutra del nominativo y acu­
sativo del mismo número. 

De los adjetivos posesivos y pronombres personales. 

* 182. El genitivo cujus, de qui, qum, quod, corresponde al 
castellano cuyo, que es relativo y posesivo al mismo tiempo. 

Del genitivo cujas se formó el adjetivo cujus, cuja, cujurn, 
que también significa cuyo, y del ~ual n? se ~ncuenlran _más 
que las formas siguientes: ~om. cu1us, CUJa, cu1un~; Ac. CUJ~m, 

cujam, cujum; Ah. fem. cu1a; Plur . Nom. fcm. cu1a; Ac. cu1as. 
En las interrogaciones, cuyo va siempre separado del sustan­

tivo, y, por consiguiente, para traducir frases como ésta: cuja 
vox sonal ? habrá cíue decir: ¿ cuya es la voz que suena ? 

De nosler, vesler y cujus salen tres adjetivos que se declinan 
como prudens, sirven para todos los géneros, y son de muy 
poco uso, á saber; nostras, nostrátis, de nuestro país ó de nues­
tra familia; veslras, vestrátis, de vuestro país ó de vuestra fami­
lia; cujas, cujátis, de qué país ó de qué familia~ 

Para dar mayor fuerza al ablativo de singular de los adje-

ti vos posesivo~, añádeseles ~ veces la partfoula ple y también 
met, 9ue eqmv_ale~ ,á prop:o, v. g.: meóple cónsilio, por mi 
propna ,determ1~ac10n; suaple _natúra, por su propia natura­
leza; _smsmel L~lts, con sus ~r.opias a~mas. También se emplea, 
e~_vez de ple o m~t, el ger11hvo de tpse, v.g.: luo ipsius con­
stlw, por l~ propio consejo. 

~ A ~os pronom~re.s pe~sonales, para darles más fuerza, puede 
anadirselcs el adJebvo lpse 1 como ipse ego ;-ó la partícula mel 
como egomet, semet; ó bien ipse y mel juntamente como ego~ 
metípse, semetípsum. Todos estos pleonasmos se tr~ducen con 
~I adjetivo mi~11w, v.g. : egomelipse, yo mismo; ri.obismelip¡is, 
a nosotros mismos. ' 

A los genitivos de plural de los pronombres no suele ai'ía­
dírseles mel ni ipse; y en el nominativo de tu dícese tule ó túle­

met, _rero no _tumel. La reduplicación sese en el acusativo y 
ablativo ~e sui ~s_muy usada; pero tele y meme son muy raros. 

El dativo mtht puede contraerse en ,ni, y entonces por el 
contexto de la frase se distinguirá de mi, vocativo de meus, 
mea, meum. 

• Adjetivos correlativos. 
. 183. Lláma~se_ adjetivos _c,orrelativos algunos adjetivos que 

tienen entre s1 cierta relacmn, y que se emplean para unir 
frases entre las cuales debe haber alguna dependencia. 

De lo5 _adjetivos correlalivos, unos son demostrntivos, y 
hacen oficio de antecedentes; y otros son relativos, y hacen 
vecos de consiguientes. 

E~ castellano, son correlativ~s demostrativos tal y tanto, y 
relativos cual y cuanto. En latín son los -siguientes : 

DEMOSTRATIVOS RELATIVOS 
Talis, e, tal, fen calidad], Qualis , e, cual, 
Tantus , a, um , tanto,. tamaño, tan Qrnmtus, a, um, cuanto (tamaño), 

grande, [en magnitud\· cuan grande 
Tot, tantos, ¡en número , Quot, cuantos 

Tot y quot son indeclinables, y no se juntan más que á nom­
bres en plural, como tot homines, tantos hombres: los demás 
rn declinan regularmente. 

De lant~,s se forma lantúsdem, otro tanto, (en .magnitud)", y 
de tol, lótrdem, otros tantos, (en número). De qualis, quf,mfos 
y _quot se forman qualiscúnque, cualquiera que, cual; quanlus­
cunque, q1,wnlúsvis, quantuslibet, cuan grande; quotcunque, cuan 
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. ' l uno alero. Y áliquot, alg~nos. De 
numerosos; al1quar1h~, a g t ' qui.sq'ue se forman <1uotusquis­
quol, viene quott1s; y e quo usl y cuam poco (en número) .. 

t q ,e quotu11u1uo< que, ' , 
que, quo <UJU:E l ' d l mbién duplicarse, Y as1 se 

Qualis' <1uant11s y quot pu_e en ªe, or bueno ó malo que; r T ialqu,era qu P 
forman qua tsqua is' et. d or grande ó pequeiio que ; y 
quantusquántus, cuan gran e~/muchos ó pocos que. 
quotq,wt, cuan 11umero_sosá, p f n los diminutivos tá11l11lus 

Tantas quanlus Y allqu ntus iene 
ó tantillu;, quántulus Y aliquántulus. . 

• Diminutivos latinos. . 
8(¡ Llámanse diminutivos los nombres derivadlos que d1s-

1 • d l . ·e así como os aumen-minuyen la significación e prim1 ivo, -

tativos la aumenl~n. l bl d no hay aumenlalivos, 
E I t' propiamente ia an o, 1 

n a m, . e ueden considerarse como la es; 
excepto los. superl_at,vos, qui p . smo que en castellano, expre-
pero hay d1mtnul1vos, que, o m1 . 

_ , ces cari1lo ó desprecio. . 
san pequenez, y ,1 ve 1 . d la primera y segunda dechna-

185. Los nombr~s n~rnos e l lus ulum. rw.ro, si tienen . , h 5 diminutivos en u a, u , , r--
1 c1on acen su . . , los hacen en ola, olus y o um. 

e ó i anles de la lermmac1on, 

Ejemplos: ' mY1Nur1vos. 
p1umT1vos. hérbula hierbecita. 

llerba, hierba. , 1 ·¡¡ 
Se'n,ulus, ese avi o. S esclavo. 

ervus, prado. pdlulum, P':~dito. 
Pratum, filíola, hijita. 
Fília, hija. 1 ... 

h.. filiolus tt¡ito. F,,. 1)0 ' · 
l ms, . . . linléolum, lenzuelo. 

L'nteum lienzo. 1· , 1 
' • • • segunda dec mac1on que 

186. Los nombres de la p1:11,n:01ra~ar sus diminutivos, y los 
. l • r se contraen a 1' d'd llenen , n O , .. • 1 l n r eslán prcce t as . 11 llus llum·peroSt a', di 

ternunan en a, .' • l anlcs de la lerminacíon <' 
de consonanle, admiten una vaca 
diminutivo. Ejemplos: 

PI\IYIT11'OS. 

Oculus, ojo, 
Vinum, vino, 
Cullcr, cuchillo, 
Tignum, 
Capra, 

madero, 
cabra, 

D1'11NUTIVOS. 

océllus, ojuelo. 
villum vinillo. 
cultéll~s, cuchillito. 
tig-í-llum, vigueta. 
cap-é-lla, cabrita. 

187. Los nombres de la terrera, cuarta y quinla declinación 
hacen el diminutivo en culus, cllla, culum; á no ser que lengan 
r, g, el ó t antes de la terminación del genitivo de singular, 
pues entonces harían el diminutivo en ulus, ula ó ulum; pero 
lapis, piedra, hace lapíllum. Ejemplos: 

PI\I\IITIVOS. 
DIMINUTlVOS. 

Fraler, hermano, fratérculus, hermanito. 
Virgo, donrella, virglÍncula, 'doncellita. 
Flos, flor, flósculus, .florecita. 
Opus, obra, opúsculum, opúsculo, obrita. 
Anus, vieja, anícula, viejecita. 
Spes, esperaflza, spécula, esperancita. 
Cornix, corneja, cornícuJa, cornejilla. 
Rex, rey, régulus, reyezuelo. 
Merces, salario, mercódula, corto salario. 
Gaput, cabe:.a, capítulum, cabecita. 

Hay algunos diminulivos en cio, como lwmúncio, hombre­
cillo; y diminulivos de diminutivos, como de cista, cesta, cís­
tula, cistélla y cistéllula . 

188. Los adjetivos siguen, en la formación del diminutivo, 
las mismas reglas que los nombres, como párvulus, párvulo, 
pequerluel~, que sale de parvus; paupérculus, pobrccillo, que 
sale depauper; y no faltan comparativos con diminutivo, como 
majúsculus, un poquito mayor, y mi11úsculus, un poquito 
menor, que salen de majar y minor. 

La preposición sub antepuesta á ciertos adjetivos les da fuerza 
de diminutivos, como subtristis que equivale á tristiculus. 

CAPITULO III 

SUPLEMENTO AL VERBO 

TIEMPOS DE OOLIGACION, Ó CO:SJl:GACIO~ PERlFRÁSTICA 

DE LOS YERDOS. 

189. Llámaase. tiempos de obligación los que signifi­
can la acción del verbo denotando cierta necesidad ó deber. 


